

Zur Erheiterung

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Sprachspiegel : Zweimonatsschrift**

Band (Jahr): **7 (1951)**

Heft 8-9

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

„ohne“ verneint das Vorhandensein von etwas. Doppelte Verneinung pflegt sich aufzuheben, da aber der zweite Satz eine Gleichheit zum ersten ausdrücken soll (darum beginnt er mit „ebenso“), muß eine der Verneinungen weg, die erste oder die zweite. Der eine Teilnehmer hat die erste weggelassen und schreibt: „Ebenso ist der Ertrag an Gemüse- und Zitronensäften zur Zeit noch gering“; er hätte wie ein anderer auch schreiben können: „... noch ohne Bedeutung“; ein dritter hebt die zweite Verneinung auf und schreibt: „Ebensowenig sind die Gemüsesäfte . . . von Bedeutung.“ „Ebensowenig — ohne“ ist „zu viel“! Eine ähnliche Unklarheit des Denkens ist gar nicht selten zu beobachten, wenn ein Nebensatz die Verneinung des Hauptsatzes noch verstärken sollte. Wenn aber schon im Hauptsatz gesagt wird, daß etwas nicht geschehe, darf man nicht fortfahren mit „um so mehr“, sondern nur mit „um so weniger“. Falsch ist daher: „Einen

Staatsstreich darf man einem Soldaten nicht zumuten, um so mehr, als es jedem klar gewesen ist, worum es ging.“ Oder: „Mit einer Absetzung des Kaisers (von Japan) ist nicht zu rechnen, um so mehr, als er sich als anpassungsfähig erwiesen hat.“ Auch „kaum“ enthält schon eine Verneinung; darum ist auch falsch: „Bartels hat sich kaum mehr wesentlich an der neuen Umwertung der Werte beteiligt, um so mehr, als er von einer positiv-christlichen Überzeugung ausging.“ In allen diesen Fällen möchte man dem Schreiber ins Ohr schreien: „Nein! um so weniger!“ Merkwürdig, daß derartiges so oft vorkommt; der Inhalt der Sätze beweist doch, daß sie aus dem „höheren Geistesleben“ stammen.

51. Aufgabe

Die Agentur berichtet: „Der Extrazug hatte sechsmal Warnsignale erlassen, die Müller (der Verunglückte) offenbar überhört haben muß.“ Lösungen erbeten bis 10. September.

Zur Erheiterung (Aus dem „Nebelspalter“)

Dimitroff auf sächsisch

In Dresden erzählt man sich im Zusammenhang mit der Umbenennung der früheren Augustus-Brücke in „Dimitroff-Brücke“ folgenden Witz: Ein (kommunistischer) SED-Redner, der den Unmut der Dresdener Bevölkerung über die Umbenennung zur Kenntnis genommen hatte, richtete bei der Taufzeremonie eine Ansprache an seine Zuhörer, in der er unter anderem im reinsten Sächsisch sagte: „Na ja, heite genn m'r geen Seenichsnamen mehr gebrauchen! Aber Dimitroff is doch ooch a alter Ausspruch von unfrem August dem Starken, das dürfen se nich ver-

gessen: Wenn der nämlich damals mit seiner Staatsgarosse ieb'r die Brücke fuhr un'dort von den jungen Dresdenerinnen begrießt wurde, suchte er sich immer ä paar besonders hübsche aus und sagte dann zum Gutscher: ‚Die mit ruff, und die mit ruff!‘ Und daderum un desderwegen hamm mir nu die Brücke jetzt Di mit roff-Brücke genannt!“ . . .

Fremdwörter sind Glücksache

Meine Haushälterin erzählt mir ausführlich von den Schwierigkeiten, die sie mit ihrer frühern Dienstherrin gehabt habe: „Da hani du mit ere Frankatur gredt!“